

PARTIDO UNIFICADO MARIATEGUISTA

-

PUM



**Movimiento de Integración por un
Nuevo Perú
S.F.**

Normas organizativas del Movimiento de Integración por un Nuevo Perú, MI-PERU

(Comisión: Héctor Chunga - Juan Cristóbal)

Contenido

- I. *¿De qué situación partimos?*
- II. *¿Quiénes somos y cuál es el carácter de nuestro movimiento ?*
- III. *¿A qué nos comprometemos?*
- IV. *¿Qué entendemos hoy por acción política revolucionaria?*
- V. *Condiciones para integrarse, militar y permanecer en el Movimiento.*
- VI. *Normas para la acción política del Movimiento.*
- VII. *Formas organizativas en la fase fundacional y en la fase de perfilamiento.*

I. *¿De qué situación partimos?*

¿Qué deben expresar del Perú, del país real y de los movimientos alternativos en el mundo de hoy, nuestros principios, normas y formas organizativas?

1º **Que hay nuevas condiciones en el Perú** luego de casi dos décadas de guerra, en medio de lo que llamamos en su momento, crisis estructural. Hay nuevas expectativas de progreso, generadas por las reglas del mercado desde el cambio de patrón de desarrollo económico impuesto por la nueva correlación de fuerzas que hay en el país, la baja de la inflación y avances en las condiciones de seguridad que se viven desde los 90.

A partir de estas condiciones, las nuevas generaciones de jóvenes y las que hoy promedian los más adultos desarrollan un sentido o conciencia común: que la destrucción vivida en la economía, la actual profundización y ampliación de la pobreza en la sociedad, así como la necesidad de estabilidad política para hacer gobernable nuestro país, ante la crisis del sistema de representación parlamentaria y de partidos, requiere de participación y responsabilidad directa y de la iniciativa individual de los peruanos.

Esto ha sido aprovechado por el fujimorismo para desarrollar un régimen autoritario que promueve la disgregación de los componentes de la sociedad. Sin embargo, por no cubrir las expectativas generadas, ha empezado a hacer crisis en la visión de muchos sectores.

2º **Que vivimos una etapa de transición en la que un nuevo campo popular se va configurando** y es la cantera social desde la que buscamos aprehender y contribuir al retejido social. A diferencia de la etapa anterior en que predominó el clasismo, este nuevo campo se caracteriza por su diversidad o heterogeneidad estructural y por las relaciones transversales que hay entre los actores de muchos de sus componentes.

3º **Que renovar un proyecto político revolucionario democrático tiene la peculiaridad de ser una tarea actual con una perspectiva de mediano y largo plazo.** Pensar, actuar y vivir con esta dimensión de las cosas es vital. **Un proyecto político revolucionario es componente y se entrelaza también con la cultura de su época**, sus contradicciones, sus límites, posibilidades, con la acción de los sujetos sociales y los imaginarios conformados en ella.

Y los cambios en la nueva época continúan. El patrón de acumulación de crecimiento capitalista que asimila la nueva revolución científico tecnológica, va siendo viable sólo en

países ricos. **No asistimos pues a un proyecto universalizable sino excluyente, "focalizado"**. En apenas, 16 años sus efectos negativos tienen resistencias en distintos hechos : Ecuador, Argentina, Francia, Rusia e Italia. Además, así como asistimos al repliegue socialista mundial, de redefinición del proyecto, y al auge, predominio y renovación en las relaciones sociales capitalistas, también, los países, naciones y sectores sociales, se van reubicando **en lo nuevo que hay y en lo nuevo que aspiran de civilización**, humanismo, producción cultural, ética, técnica y costumbres, con replanteamientos sobre el individuo, la sociedad, los derechos, la propiedad, lo moderno y el futuro.



. ¿Quiénes somos y cuál es el carácter de nuestro Movimiento ?

1º **Confluimos para elaborar y aportar un nuevo proyecto de centroizquierda**, con un Ideario o principios ideológicos y con unidad fundamentalmente programática, con alternativas frente a las nuevas características de opresión y alienación del sistema capitalista desde su rearme neoliberal en el mundo y para contribuir a un rearme humanista, científico-tecnológico y democrático-revolucionario con nuevas experiencias que sean sustento e impulso por su superación.

Confluimos en este Movimiento -con expresión, provinciana, regional y nacional- **tres destacamentos populares** que combaten el modelo neoliberal y el régimen fujimorista y buscan decidir en los destinos del país: **trabajadores y productores de la riqueza económica, nuevos sectores y movimientos de presión política democrática y movimientos culturales, y los ciudadanos, movimientos y grupos políticos en proceso de renovación de izquierda** (socialistas, socialistas democráticos, socialdemócratas, PUM, PC y MDI) **y de centro izquierda** (sectores patrióticos, demócratas radicales y progresistas civiles y militares antineoliberales).

2º El ideario es importante ya que no renunciamos a crear una utopía, a esa fuerza de los pueblos y culturas que han conquistado un lugar en la historia. Ahora que el neoliberalismo promueve la industria del arrepentimiento a gran escala como certificado de buena conducta, reconocemos la necesidad de renovar los valores y visiones más altos que los pueblos y la humanidad pretenden por justicia y mayor humanización de la sociedad, ya que mucho de fundamentalismo, dogmatismo y poca creatividad ha habido y mantiene sus rezagos, requiriendo revisar el uso y abuso de las referencias ideológicas.

3º **El nuestro es un Movimiento democrático-revolucionario. Buscamos ser uno de los cauces revolucionarios, democráticos y populares** junto con otros espacios programáticos diferentes, combatientes y alternativos al neoliberalismo, en revaloración integral de un poder político del pueblo trabajador, que haga posible en nuestra sociedad la articulación de los productores con autogobierno, autogestión, progreso y paz con justicia dentro de un nuevo orden mundial más justo.

4º **Avanzaremos en desarrollar un Movimiento político-cultural**. Primero, comprendemos la política como un accionar que rebasa el afán de ocupar espacios del Estado o sólo conducirlo, que incorpora como un factor decisivo el protagonismo de la sociedad civil, superando la tradicional visión de que la política tiene como único objetivo el aparato del Estado. Asumimos la acción política también como la generación de un movimiento cultural por dos motivos.

En cuanto al carácter cultural, partimos de que si bien a nivel económico y político las mayorías siguen marginadas, en el plano cultural las expresiones populares, provincianas y de

todas las sangres continúan vivas, resistiendo y en desarrollo entre lo indígena, negro, cholo, mestizo, etc. con una vasta expresión de imaginarios de contenido colectivista, solidario, cooperativo y de formas de resolución de las diferencias sociales, todo lo cual -sin embargo- no está incorporado en un proyecto integral de transformación. Buscamos pues, integrarnos con esta realidad lo cual es muy distinto a pretender cooptarla desde la organización partidaria ni desde el Estado.

En segundo lugar, el plano cultural en la acción política en la actual etapa de reconstrucción es una necesidad, en tanto requerimos el rearme y la refundación de valores, de mitos, de apuestas sobre el hombre, las relaciones sociales, el futuro de la humanidad frente a la cultura egoísta y cultura de la marginalidad que busca imponernos el neoliberalismo.

- 5° **En nuestras normas y organización se expresa y toma forma el tipo de relación al que aspiramos en la sociedad** como individuos y colectivo: por ello cultivamos relaciones en democracia, justicia, pluralidad, ética, horizontalidad, disciplina, autogestión y conducta responsable, solidaria y de servicio con nuestro pueblo y al proyecto de todo corazón.
- 6° **El carácter táctico-estratégico del Movimiento es en tanto, más allá de la coyuntura, deseamos construir un movimiento que renueve la política y se convierta en un permanente factor de transformación del país. Somos promotores de una nueva fe, un nuevo ciclo cultural y generacional** por el mito del cambio legado por la humanidad, en el país y reubicados en el mundo, con una práctica política articuladora y constructora. Ni tregua, ni acomodo o arrepentimiento elegimos, ni tampoco hacer más de lo mismo. De manera abierta y sistemática, buscamos aprehender de lo mejor de la cultura universal y otros movimientos alternativos al neoliberalismo.
- 7° **Expresamos una continuidad de la vocación y el espíritu de nuestro pueblo, de lucha de diversas generaciones y movimientos peruanos**, desde las resistencias indígenas nacionales heroicas al dominio español, las perspectivas bolivarianas y las gestas modernas de los movimientos republicanos, el mito mariateguista y del aprismo primigenio, finalmente las heoricas gestas democrático-revolucionarias, urbanas y campesinas frente al Estado contrainsurgente y al terrorismo senderista más actuales.
- 8° **El proceso de fundación, maduración y consolidación del Movimiento político se da de menos a más en etapas definidas.** La actual primera etapa expresa que somos un **Movimiento en formación**, previendo que apostamos a una segunda etapa de Perfilamiento, hasta otra de Asentamiento político-social-cultural del proyecto.



¿A qué nos comprometemos ?

Nos comprometemos en tres principios generales:

- 1° **A ser un factor de la transformación permanente de nuestro país, encarando la superación de nuestros problemas estructurales fundamentales en un proceso de revolución democrática o transformación democrático-revolucionaria** en un horizonte programático de largo plazo, para el siglo XXI, haciendo realidad los lineamientos de unidad por un Perú nuevo, del tipo de país -de nación y sociedad- que queremos desde la

organización de la sociedad civil para transformar el Estado y garantizar democracia política, democracia económica y desarrollo humano plenos, basados en el trabajo, la libertad, la justicia, la igualdad, la cultura y la ciencia, fijando los términos de nuestra integración soberana en el mundo. Somos parte solidaria y militante de los movimientos de resistencia por un nuevo orden mundial, por la liberación de los individuos y la sociedad, particularmente con los pueblos latinoamericanos y todos aquellos pueblos que son explotados y excluidos en el nuevo predominio capitalista.

2° **Aportar a un programa de gobierno de mediano plazo para el 2,000 a 2,015**, para contribuir a cambiar la correlación actual de fuerzas, con una propuesta de Pacto Social para la Transición y Gobernabilidad Democrática del país, que recoja las aspiraciones por Progreso, Desarrollo Soberano, Paz con Justicia social y Moralización, con una estrategia para gobernar el Estado y no sólo para arribar al Ejecutivo y al Congreso.

3° **Saber integrar y articular en la recomposición del movimiento social la base social del Movimiento -con expresión, provinciana, regional y nacional- ~~atras~~ ^{atras} destacamentos populares** con los que combatimos el modelo neoliberal y el régimen fujimorista y buscan decidir en los destinos del país:

a) **a los sectores del mundo del trabajo y la producción económica:** los asalariados (obreros, empleados privados y del Estado, subempleados), movimientos de producción y progreso autogestionario o cuentapropistas formales e informales (micro y pequeños empresarios, de sobrevivencia, de servicios, de desarrollo local sustentable y campesinos comuneros, parceleros y sectores de propietarios y empresarios), y finalmente, el sector de pobreza crítica o los que no poseen nada (las capas de indigentes, desempleados, despedidos y campesinos sin tierra).

b) **a los nuevos sectores y movimientos de presión política democrática**, foros, movimientos cívicos frente a la privatización de recursos estratégicos y de los servicios básicos, frente a la violación de DD.HH, la participación ciudadana, el habitat, las víctimas de la guerra como los desplazados, de autodefensa ciudadana, movimientos descentralistas y de nacionalidades oprimidas, los ecologistas, redes institucionales de desarrollo sectoriales, los cultores del mundo científico-artístico-humanista y religioso, promotores y defensores de la salud mental, los discapacitados, los excepcionales, defensores de la población infantil, juvenil, de mujeres, de ancianos, los pacifistas, los promotores del desarrollo humano y la calidad de vida, de la ética y la transparencia.

c) **privilegiamos los sectores de jóvenes**, organizados en clubes, grupos artísticos, o actividades o a nivel de estudiantes, **y mujeres**, de las organizaciones populares y de instituciones académicas y artísticas.

IV

¿Qué entendemos hoy por acción política revolucionaria?

1° **Apostamos a contribuir en la construcción de nueva representación política y un nuevo sistema de partidos**, por el cambio social en el país, transformando la sociedad, insertándonos en ella y derrotando las nuevas formas de explotación y alienación capitalista, convirtiendo las alternativas programáticas en experiencias reales de ejercicio del poder político y económico, de gobierno y de desarrollo. Partiendo de las condiciones y expectativas de la realidad concreta, organizamos allí y luchamos allí con tres tipos de estrategias de acción política revolucionaria: El Proyecto Foro Perú al siglo XXI, las Experiencias concretas de Gobierno y Desarrollo local y las Casas de Cultura.

2° El Proyecto “Foro Perú al siglo XXI” como espacio programático permanente : Se trata de hacer un esfuerzo que no puede ser manejado teoricistamente, sino combinando el trabajo intelectual con la movilización y organización de los intereses y acciones de los pueblos. Para eso hay que crear un terreno fértil, en el que sea posible sembrar y luego cosechar. Nos debe permitir espacios para reagrupar y superar la escisión, el divorcio que hay de intelectuales estudiosos, políticos y dirigentes sociales. Esto nos exige un espacio realmente nacional, y que constituya un efectivo fenómeno político -con Foros y Grupos de Trabajo regionales y sectoriales- para enfrentar desde una óptica distinta y crítica el fujimorismo y a las políticas del FMI, del BM, y el régimen cívico-militar, ~~para responder a los retos del Perú a puertas del siglo XXI.~~ Este espacio debe permitirnos varios objetivos que el Plan Político debe definir.

3° Casas de Cultura : que apuntan a ser un espacio creativo, promotor y organizativo, al servicio de la refundación y reconstitución de un movimiento político democrático, progresista, de amplia base popular y que asuma una filiación revolucionaria renovada. Esta herramienta tiene significación por la crisis y el descrédito del sistema de partidos, la ineficiencia de las viejas formas de hacer política y el requerimiento de una noción más horizontal y cultural de la actividad política. Las Casas de la Cultura son instancias abiertas, de frente único, que deben ayudar a la forja del nuevo Movimiento. No son un simple instrumento de partido. En tal sentido, su conducción debe ser, desde el principio, abierta a los sectores que buscamos se integren en el Movimiento.

Las Casas de la Cultura buscan desarrollar :

- a) **Adquisición del conocimiento**, con el manejo y desarrollo de servicios de información, comunicación, educación y el desarrollo de nuevas habilidades adecuadas -más que para demandar- para proponer y fundamentar salidas, experiencias demostrativas, proyectos y plataformas concretas ante problemas concretos de la población. En algunos casos pueden mejor funcionar como institutos técnicos o academias con valor oficial.
 - b) **Un trabajo programático** dirigido a procesar un Proyecto Nacional, a partir de debates amplios y plurales, no excluyentes, que combinen enfoques regionales y sectoriales con los globales e integrales, que conjugue la conformación de grupos de trabajo de intelectuales y estudiosos con seminarios amplios para recoger investigaciones de la intelectualidad progresista y revolucionaria local, provinciana y nacional.
 - c) **Trabajo organizativo**, con los diversos sectores sociales con los que queremos integrarnos y que tengan como sede de sus actividades estos locales.
 - d) **Trabajo de difusión**, empezando con un Suplemento periodístico político-cultural, continuando con una revista y promoviendo órganos o programas de prensa escrita, radial y televisiva, de carácter vecinal y autofinanciados, así como publicaciones especializadas promovidos por las Casas de Cultura. Ocupar los espacios radiales provincianos con cassetes, desarrollar conferencias de prensa para acceder a noticieros sobre temas específicos.
- 4° Experiencias concretas de Gobierno y Desarrollo local democrático, eficaz y sustentables**, organizando y capacitando para gobernar, conociendo la realidad local para proponer alternativas de desarrollo viable, organizando iniciativas ciudadanas alrededor de los efectos negativos de las reformas del Estado con iniciativas de:
- a) **Impulso a la creatividad autogestionaria y resistencia económica :** con el desarrollo de las micro, pequeñas y medianas empresas de producción, de servicios y de sobrevivencia

a nivel de familias, grupos solidarios, comunidades y grupos vecinales. Esto permitiría organizar propuestas legislativas, movilizar voluntades y crear fuerzas sociales alrededor de demandas y espacios de: mercado, apoyo real a experiencias de libre iniciativas individuales y solidarias y, de conducción de experiencias concretas de desarrollo sostenible.

b) Presión política democrática, que expresaría la organización alrededor de los derechos civiles, sociales y los de etnias, defensa ecológica, paz, protección del medio ambiente, la salud mental, personas discapacitadas, derechos de la mujer, la tercera edad.

V

Condiciones para integrarse, militar y permanecer en el Movimiento

- 1° Recogemos la experiencia, utopías y voluntad política democrática de núcleos partidarios y de personas vinculadas a ideales diversos de peruanos patriotas, socialistas y progresistas. Es posible entonces entendernos y funcionar unificadamente con la existencia de núcleos o corrientes al interior que aportan y asumen los acuerdos colectivos y consensuales del Movimiento.
- 2° El Movimiento no es pues un frente político, en el sentido -por ejemplo- de lo que fue IU. El o los núcleos partidarios actuales que participen tienen la posibilidad de integrar el Movimiento y posteriormente, si lo deciden así, autodisolverse en él o mantener formas de trabajo que dinamicen la pluralidad y efectividad de nuestros acuerdos y acciones.
- 3° Igualmente las personas que participan como individuos tienen el derecho de organizar grupos de trabajo o corrientes de opinión puntuales sobre determinados temas si así les parece la mejor manera de aportar.
- 4° Credibilidad en nuestro comportamiento, tanto en lo ético, lo moral como credibilidad en que somos capaces de conducir y dar salidas concretas al país, desde el plano local al nacional.
- 5° Poner el acento adelante, en lo positivo, en lo que nace; no en el pasado, lo negativo, ni en lo que fenece. Un comportamiento pluralista en cuanto a opiniones y bases ideológicas, así como un tratamiento más profundo, experiencias de validación y con canales de participación de la población en los asuntos programáticos. Más allá de nuestros principios ideológicos, hay una agenda ideológica permanente abierta como terreno de reformulaciones.
- 6° Lo que está prohibido en el Movimiento es la acción fraccional o sectaria sea esta individual o de grupo, el antagonismo por diferencias ideológicas y la conducta inmoral en la gestión privada o pública.

VI

Normas para la acción política del Movimiento

- 1° Meternos o insertarnos en la sociedad para cambiarla, buscando conceptos, ideas y formas de organización que valgan la pena experimentar para derrotar al neoliberalismo. La contradicción Estado-sociedad se resuelve con la recuperación y ejercicio de la función soberana de los ciudadanos, compitiendo en la vieja institucionalidad democrático-burguesa y desarrollando nueva institucionalidad democrático-popular alternativa, buscando que la sociedad intervenga en formas de autogestión y de autogobierno como forma concreta de ejercicio del poder de decisión.

- 2º Convertir los programas electorales y el programa general en realidad a través de experiencias de desarrollo concretas. Conseguir el máximo de cambios sociales, fruto de una participación organizada con el pueblo en el gobierno y en la sociedad civil.
- 3º Nuestra conducta debe romper el aislamiento y la desconfianza en la relación con la población. Esto demandará rechazar toda relación con figuras u organizaciones marcadas por la corrupción como ocurre en algunas organizaciones que han gobernado a nivel central o municipal, y con con el sectarismo o dogmatismo, como lo expresan algunos núcleos que tienen otra forma de encarar la renovación de la política.
- 4º Organizar experiencias concretas es lo más importante en la lucha extraparlamentaria, desarrollar capacidad de intervención en el autogobierno y la autogestión ciudadanos. Conseguir algo para la gente y no sólo ser fieles a nosotros mismos y nuestra teoría.
- 5º Unidad de acción de las oposiciones : golpear juntos aunque marchemos separados. Buscar agrupar, en el sentido amplio, las diversas oposiciones que hay al fujimorismo, a todos los que confluyen en objetivos parciales comunes, avanzando en lo posible en una alternativa de gobierno de concertación.
- 6º Definir a quiénes queremos ganar al proyecto, cómo será el proceso y acompañamiento.
- 7º Un militante de nuestro proyecto tiene que ser una persona armada de conocimientos pues lo central está en el campo ideo-programático. La ignorancia por flojera es incompatible con la búsqueda del cambio social y de la revolución democrática.
- 8º Realizar utopías que tengan cuatro características : sean racionales, que tengan consenso, que sean técnicamente posible y que sean necesarias.
- 9º Principios y no dogmas. Hay que avanzar construyendo en el terreno de la sociedad lo que luego queremos que se exprese en las urnas durante los periodos electorales y no al revés.

VII ■ *Formas organizativas en la Fase fundacional y en la Fase de Perfilamiento del Movimiento*

Para la Fase Fundacional

- 1º Esta será una fase de integración fundamental. El nivel más elemental de integración a promover deben ser los **Grupos o Comités Promotores de Centroizquierda**, que pueden ser territoriales y sectoriales, según la afinidad que mejor convenga al proceso de agrupamiento particular. Desde ellos, cada miembro asumimos las campañas que nos proponemos para obtener victorias políticas que identifiquen al Movimiento con lo que las luchas en que hoy se canaliza la expresión de la población que más resiste al modelo y el régimen.
- 2º A nivel central tendremos un **Comité Promotor Plural**, que dinamice los esfuerzos iniciales de quienes hemos venido compartiendo la iniciativa y que coordine la tarea **Movimiento en formación y el Plan Político**. La iniciativa la puede tener un grupo de compañeros o la base local de uno de los núcleos partidarios del Movimiento o la confluencia de ambos, de tal forma que siendo plural y representativo, realmente sea efectivo en avanzar en el proceso.

Promoveremos **encuentros, asambleas, talleres y grupos de trabajo o coordinadoras locales y sectoriales**, a nivel provincial, regional o central, según sea posible y comprobable.

3° Finalmente conformamos **tres Grupos de Trabajo en coordinación nacional, responsables de preparar e impulsar la factibilidad de tres proyectos para la segunda fase.**

- **Foro Perú al siglo XXI y Suplemento periodístico.**
- **Casas de Cultura y Revista.**
- **Experiencias de Gobierno y Desarrollo Local democrático, eficaz y sustentable.**

Para la fase de perfilamiento del Movimiento.

Para este segundo momento, debemos precisar un tipo de organización ágil y ordenada, que permita la coordinación y orientaciones comunes desde planes nacionales que involucren iniciativas locales y sectoriales.

1. La Convención Nacional

Que será el encuentro nacional de fundación que -como máxima instancia de Dirección del Movimiento- aprobará, ratificará o precisará los avances habidos y los temas que queden en debate. Elige los demás niveles de Dirección del Movimiento: Asamblea Nacional de Delegados, Consejo Directivo Permanente y el Consejo Técnico-Político.

2. Asamblea Nacional de Delegados

Que está conformada por delegados por provincias del interior del país y por cada distrito de Lima Metropolitana, así como representantes de movimientos sociales y culturales.

3. Asambleas Provinciales y locales, y las Coordinadores Departamentales

Que expresarán los esfuerzos de agrupamiento diverso, expresando lo que existe en cada zona. En cada caso formarán las instancias de dirección permanente respectivas

4. Consejo Directivo Permanente

Que es el órgano de dirección permanente del Movimiento y que ejecuta los acuerdos de la Asamblea Nacional de Delegados, así como prepara propuestas para coordinar las campañas centrales.

En él se requieren las siguientes responsabilidades básicas :

- a. Responsable de Foro Perú.
- b. Responsable de Casas de Cultura.
- c. Responsable del Comité Gabinete técnico-político.
- d. Responsable de Gobierno y Desarrollo locales.
- e. Responsable del Suplemento periodístico y la Revista.
- f. Responsable de Organización.
- g. Responsable de Recursos financieros y materiales.
- h. Responsable Educativo.

4. Gabinete Técnico-Político

Que asume la función de Gabinete en la sombra. *Es un Consejo en el que* ~~Elabora~~ piensa y se moviliza por equipos múltiples en su composición, propuestas de gobierno, iniciativas legislativas, foros y conferencias temáticos y campañas con sectores y movimientos sociales específicos.

Cada responsable conformará los equipos necesarios para ello.